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靠制造心理阴影控制孩子不可取

□ 王继洋
最近，微博上拥有百

万粉丝的育儿博主“粥悦
悦”，因自己教育孩子方式
问题引发热议。前几天

“粥悦悦”发微博透露，自
己6岁的女儿没有完成“学
习任务”，按照之前的约
定，全家其他人开车去了
珠海长隆游玩，把女儿一
个人留在了广州的家里。

作为育儿博主的“粥
悦悦”，本想分享或炫耀一
下自己的育儿心得，没想
到引发了热议。令人遗憾
的是，虽然饱受指责，但

“粥悦悦”至今都没有真正
认识到自己的错误。不可
否认，按照“粥悦悦”的说
法，把6岁女儿独自留在家
中，“有远程视频监控，也
有愿意帮忙的邻居”，但这
样的惩罚，其实已经远远
超过了正常孩子的心理承
受能力，而且已经涉嫌违

法，或许会给孩子留下一
生的心理阴影。

这则新闻让我想起一
件亲身经历过的事情。大
约一年前，有个大学同学
在朋友圈称，刚刚把女儿
的手机摔了，原因是女儿
初一没考好。那则朋友圈
下面，一大片点赞。但有
个当老师的同学在下面评
论了一句“你应该马上赔
偿一个更好的手机”。后
来我跟那个当老师的同学
交流，他说那样会给孩子
留下心理阴影。富有戏剧
性的是，就在那个摔手机
的同学给孩子买了更好的
手机后，同一天发现了女
儿 写 好 的 离 家 出 走 的
信……

遗憾的是，面对质疑，
“粥悦悦”认为养娃属于私
事，“可能会犯错，但‘大方
向’是对的，初心是好的；
育儿本身是个性化很强的
工作，微博微信记录的自
家养娃琐事不值得社会参
考”。不得不说，现实中的
确有些像“粥悦悦”一样自
以为是的父母，他们对孩

子有着强烈的控制欲，用
近乎反人类的手段控制孩
子，其实并不可取。毕竟，
把6岁孩子单独留在家中
至深夜，隔着千山万水和
电脑屏幕都能让人感受到
孩子的痛苦、无助和恐惧。

平心而论，像“粥悦
悦”这种对孩子生命健康
置之不理的做法，是没有
履行家长监管义务的行
为，严格来说已经是违法
了。让孩子长记性，学会
对自己的行为负责，掌控
自己、约束自己没问题，但
还是应该讲究方式方法。

最可怕的就是“粥悦
悦”这样，未必学过教育
学、心理学，却觉得自己是
教育专家的人。用网友的
话说，如果法律不能及时
介入，这样的家长也许等
到“以后老了，因为吃饭打
翻了，你女儿把你一个人
反锁家中以示惩罚”时，才
能真正反思自己的错误。
更为悲哀的是，这样的“教
育方式”还有可能成为“家
风”，被一代代传承……
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□ 辛荆
2019年12月31日晚，取消高速公路

省界收费站工程并网切换圆满完成。
这意味着，从2020年1月1日零时起，全
国29个联网省份的487个省界收费站全
部取消。

相信今年春运期间回家的人们对
此将有直观感受，而由此带来的物流运
输成本降低及因堵车引发的环境污染
缓解等外部红利，都称得上是为社会送
出的“新年礼包”。

众所周知，过去多年以来，我国高
速公路投资、建设、维护、收费等都是以
省为界，省界收费站正是分散化管理的
直接产物。分散化的高速公路运营和
管理模式，消耗着巨大的社会成本。

这些年每到春运，一些高速公路上
都会出现长时间堵塞现象，回家过年的
人只能干着急。而取消省界收费站，通
过技术手段实现车辆跨省行驶时不停
车快捷交费，可以有效降低车辆的通行
时间。据估算，撤站后在正常通行情况
下，客车平均通过省界的时间由原来的
15秒减少为2秒，公众“一脚油门踩到
底”不再是梦想。回家之路“不添堵”，
大家都能过个好年。

事实上，省域范围内的高速公路早
就实现了“一卡通”，这足以表明，高速
公路全国联网收费已不存在技术上的
障碍，只需要更多地在公共利益导向下
不断为民众让利的思维。就此来说，顺
利取消省界收费站，不仅展现了技术进
步对改革空间的拓展，还反映出以公共
利益为重的改革价值取向。

全面深化改革，需要这样的改革冲
劲儿和紧迫感。

当然，省界收费站取消了，并不意
味着高速公路不再收费，而只是由过去
的人工停车收费变成了依托技术手段
的不停车收费。两种收费模式的并网
切换虽然已经完成，但社会可能还需要
一个磨合过程，相信只要做好相关信息
普及与预案设计工作，省界收费站取消
的政策红利将以最快的速度抵达相关
人群。

考虑到春运即将开启，人多车流
大，相关部门也要把相关服务细节做到
位，保障每个人、每辆车的出行之路都
能平安、畅通。这也是取消高速公路省
界收费站面临的首次压力测试，民众期
待它能够再次圆满作答。

高速路省界收费站全取消
送出新年礼包

邮箱：czmg668@126.com 来稿请注明联系方式，稿件一经采用，稿酬从优。

领导考试下属替，被抓现行揭谜底。
相互甩锅来演戏，双双被拘没脾气。

近日，山西太原民警接到报警称，参考人员赵某疑似替考。经盘查，男
子赵某称他是替领导闫某来参加资格证考试的，自己并未获得报酬。而闫
某表示自己对考试一事并不知情，准考证和身份证都是赵某帮忙操办的。
目前两人已被警方刑事拘留。 据1月2日中新网
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□ 周俊生
2019年的最后一天，广

州市放出一条重磅政策，出
台了名为《广州市人才公寓
管理办法》（以下简称《管理
办法》）的文件。按照《管理
办法》规定，新建人才公寓
主要面向中高层次人才，至
于高层次人才的相关待遇
则另有政策规定。为了保
证人才公寓建设，《管理办
法》还明确了一系列人才公
寓的筹集方式，其中最引人
注目的是商品住宅建设中
必须配建人才公寓，面积不
能低于10%。

广州出台的这项政
策，预示着去年开始在各
地出现的“抢人才”大战，
在新的一年里仍将是各地
的“重头戏”。经济转型以
后，要保持稳定的经济增
长势头，必须抓住在科技
引领下的自主创新这个龙
头。在这样的背景下，各
地对高层次人才的渴望越
来越强烈。广东省政府早
在2015年就出台了《关于
加快科技创新的若干政策

意见》，其中就明确提出支
持高等学校、科研机构利
用自有存量国有建设用地
建设租赁型人才周转公
寓。2019年起实施的《广
东省人才发展条例》也明
确规定，县级以上政府可
以通过货币补贴或者人才
公寓等方式，为人才提供
住房保障。

住房建设中要求配建
一定比例的人才公寓，这
是政府利用其掌握的行政
资源对市场所作的干预。
这种干预有没有必要？这
要看市场的性质而定。就
我国的房地产市场来说，
老百姓对住房需求迫切，
但土地资源又不可能无限
量供应，因此供需之间的
矛盾一直存在。而住房关
系到民众的基本福利，如
果按市场化的路径，政府
完全不进行干预，恐怕不
是好的做法。

广州规定住房建设中
配建人才公寓，是对市场
资源的一种合理分配。通
过多年的市场调控，就目

前来说，包括广州在内的
不少大城市的房价已经基
本稳定，而配建人才公寓，
有助于房价的进一步稳
定。在去年的“抢人才”大
战中，有的地方对人才的
标准定位很低，虽然在城
镇化的目标之下这种做法
并不能算有什么错，但其
动机却很可疑，事实上也
不能起到什么效果。

而像广州这样，对引
进的中高级人才给予过渡
期的住房安排，不仅能够
为人才解决后顾之忧，有
利于人才引进，还能提升
广州在人才竞争中的优
势。更重要的是，通过这
种安排，还能够促使房地
产市场保持平衡。对于像
广州这样的城市来说，在
本地居民住房需求已经基
本解决后，新生的购房力
量主要来自外来人口，而
其中的各种人才在享受到
人才公寓后，可以减轻外
来人口对房价的压力，从
而保持广州房地产市场的
基本平稳。

配建人才公寓一举两得
对于像广州这样的城市来说，在本地居民住房需求已经基本解

决后，新生的购房力量主要来自外来人口，而其中的各种人才在享
受到人才公寓后，可以减轻外来人口对房价的压力，从而保持广州
房地产市场的基本平稳。


